
来信

责编 于平 于德清 美编 魏冬杰 责校 李新荣

A02 社论·来信

2012年11月13日 星期二

THE BEIJING NEWS

创刊于2003年11月11日

总第3291期

统一刊号
CN11-0245

主管
中共北京市委宣传部

出版
新京报社

社长、总编辑：戴自更
执行总编辑：王跃春

副总编辑：何龙盛 王悦
编委：吕约 王爱军 刘炳路

地址：
北京市东城区幸福大街37号

邮编：100061
传真：010-67106766

新闻热线：010-67106710
（24小时）
发行热线：

010-67106666
新京报网：

www.bjnews.com.cn

广告经营许可证号：
京宣工商广字第0068号

常年法律顾问：
北京市岳成律师事务所

声明：
未经本报许可，不得

转载、采用本报及本报网
站刊载之内容。

更正与说明

本报谨就以上错误和
疏漏向读者和相关单位、
人士致歉。
挑错热线：010-67106710
栏目编辑：李赛

【文字更正】
1.11 月 12 日 C01

版《晶刚“脱光”，有图
有真相》（校对：李新
荣 编 辑 ：黄 维 嘉）一
文，第 3 段第 4、5 行中

“等候半个小时候”应
为“等候半个小时后”。

2.11 月 12 日 C03
版《剧 版 王 小 贱 不 是

“娘娘腔”》（校对：吴
限 编 辑 ：古 珺 姝）一
文，第 2 栏第 2 行中“扑
捉”应为“捕捉”。

■ 社论

积极稳妥政改 回应民意期待
胡锦涛同志在十八大报

告中指出：“政治体制改革是
我国全面改革的重要组成部
分。必须继续积极稳妥推进
政治体制改革，发展更加广
泛、更加充分、更加健全的人
民民主。”报告对政治体制改
革有大篇幅的论述。

经过三十多年的改革发
展实践，中国的政治体制改
革已是势在必行。对此，十
八大报告指出了具体目标，
包括降低党政领导干部人
大代表比例；拓宽基层群众
自治范围和途径，丰富内容
和形式；进一步深化司法体
制改革，确保审判机关、检
察机关依法独立公正行使
审判权、检察权；稳步推进
大部门制改革，健全部门职
责体系；严格控制机构编
制，减少领导职数，降低行
政成本等。

积极稳妥推进政治体制
改革，既是执政党的施政目
标，也是经济社会发展的必
然要求。以十八大为契机，
当加快推进政治体制改革，
回应民意期待。

十八大报告首次将经
济、政治、文化、社会和生态
五大建设并列，提出“五位
一体”，意义重大。从过往
的改革实践看，经济体制改
革使国家实力大为增强，民
众收入普遍提高，经济要素
配置也得以优化；文化体制
改革则方兴未艾，正在向着
纵深推进；社会建设方面也
逐步破除了以往的管制思
维，社会组织发育迅速，公
民社会茁壮成长。还有生
态文明建设，已经成为科学
发展的重要组成部分。

报 告 强 调“ 五 位 一
体”，所谓“一体”，就清楚

地表明，政治体制改革应
与其他方面的改革、建设
保持同步。

这是因为，其一，政治
体制改革关乎改革发展的
全局，是深化各项改革的制
度基础。没有对权力的约
束，就不可能有权利的保
障；没有政治体制改革的切
实推进，其他领域的改革也
不可能进行到底。只有政
治体制改革的保障，那些已
经取得的改革成果，才不会
再度丧失。

其二，“五位一体”中的
各个方面也相互交织、渗
透，并非简单的单线突进。
经济体制改革自不待言，在
影响经济发展的诸多因素
中，政府行为往往是一个重
要因素。以社会建设来说，
其中涉及的公民社会、基层
自治乃至社会矛盾与冲突

的化解等方面，无不与公共
治理与权力运行有着深刻
的关联。

此前，有学者在谈到政
治体制改革时，强调不能突
进。的确，政改必须“稳妥”
推进，但也必须明确，目前公
众之殷殷期待者，是政治体
制改革与其他方面的改革齐
头 并 进 ，而 并 非 什 么“ 突
进”。以“突进”来遮蔽“积极
稳妥”推进，并非报告本义。

诚然，因为政治体制改
革事关全局，需要综合兼
顾、交互推进，但在一些民
意高度关切、而现实条件已
经具备的改革，比如扩大党
内民主、削减副职官员人
数、降低党政领导干部人大
代表比例；提高行政透明、
官员财产申报、政府全口径
预算决算公开等方面，可以
有实质性的突破。在此基

础上，逐步向深度推进，如
深化司法体制改革、人大代
表专职化、扩大基层民主
等，稳步向目标推进。

政治体制改革当有“壮
士断腕”的勇气和魄力。邓
小平当年在谈到政治体制
改革时曾说，“改革总要有
一个期限，不能太迟。”即便
有些改革确实暂时不具备
条件，也应该设计路线图、
制订时间表。事实上，“路
线图”也好、“时间表”也罢，
本身就是政治体制改革的
步骤和组成部分，其要义在
于，既向社会宣示决心、指
出路径，也是在寻求社会认
同、减小改革阻力。

惟其政治体制改革加快
推进，则中国的改革发展大
业，才能在经济、文化、社会
和政治发展的互动交汇中
实现最优化变革。

■ 观察家

人大常委会需要更多专职委员

十 八 大 报 告 指 出 ，要
“健全国家权力机关组织制
度，优化常委会、专委会组
成人员知识和年龄结构，提
高专职委员比例，增强依法
履职能力”，这是执政党关
于加强人大组织制度建设、
强化人大作用的新的论述，
对进一步完善人民代表大
会制度有重要意义。

人大制度是我国的根
本政治制度，但时至今日，
人大作用的发挥与民主政
治的要求还有一定的距离，
与人民的期望还存在落差，
这其中的原因是多方面的，
但各级人大常委会及专门
委员会组成人员年龄、知识
结构不尽合理，无疑是重要
原因之一。

正如十八大报告所指

出的，目前各级人大常委会
及专门委员会组成人员中
有三个需要改进的地方：

一是提高专职委员比
例。虽然宪法和组织法规
定，各级人大常委会组成人
员不得担任国家行政机关、
审判机关的职务，但没有限
制他们从事其他职业。从
实际情况看，各级人大常委
会委员和专门委员会委员
中，相当比例的都是兼职委
员，仍有相当多的委员无暇
顾及人大工作，把其当作

“副业”；
二 是 优 化 知 识 结 构 。

法律对各级人大常委会和
专门委员会组成人员的专
业化没有要求，许多地方在
提名人大常委会和专门委
员会组成人员名单时，过多

地从干部安排的角度考虑，
人大履职能力易被忽视。

三 是 优 化 年 龄 结 构 。
各级人大常委会及专门委
员会组成人员中，老中青的
比例普遍不够协调，年富力
强的中青年委员特别是专
职委员偏少。

相 对 应 的 ，如 果 上 述
问题不解决，将导致人大
常委会和专门委员会履行
职责时出现三个明显的不
足：一是能力不够，以预算
监督为例，由于多数人大
常委会组成人员缺乏必要
的财政经济知识，有些人
甚至难以读懂政府部门提
交的预算草案，自然难以
进行有效监督；二是精力
不济，在一些地方，许多人
大常委会专职委员主要精

力放在了行政事务上，而
兼职委员更是难以全身心
投入人大工作；三是活力
不够，由于年龄、精力、工
作经历等各方面原因，一
些从领导岗位转岗的委员
不愿意真正地监督“一府
两 院 ”，在 其 位 不 愿 谋 其
政，在行使立法权、重大事
项决定权时也缺乏必要的

“激情”和“主动性”。
进一步坚持和完善人

民代表大会制度，充分发挥
人民代表大会制度的作用，
可从以下四个方面努力：

第一，大力推行人大常
委会成员“专职化制度”，逐
步实现委员的专职化。第
二，在优化知识结构方面，
要提名和选举更多的精通
法律、经济、财政知识的专

业人士担任人大常委会委
员和专门委员会委员，同
时，加强各级人大常委会工
作机构建设，为人大常委会
和专门委员会组成人员提
供更加专业的服务——可
以考虑为每一位全国人大
常委会和省级人大常委会
专职委员配备三至五名专
职工作助手，以增强委员履
职能力。第三，在优化年龄
结构方面，要大幅增加中青
年委员的比例。第四，要进
一步完善相关立法，通过立
法进一步明确人大常委会
委员及专门委员会委员的
任职资格、选任程序、工作
职责、任职保障等，以保障
和激励约束他们更好地履
行职责。

□朱恒顺（人大工作者）

十八大报告强调“五位一体”，所谓“一体”，就清楚地表明，政治体制改革应与其他方面的改革、建设保持同步。

高校取消长跑
是逃避责任

华中科技大学运动会
开幕，女子 3000 米和男子
5000 米项目“不见了”。负
责人表示，这两个项目对学
生体质要求较高，取消是为
了避免参赛学生“受伤”。
据悉，西安有 30多所高校的
运 动 会 已 取 消 了 长 跑 项
目。（《华商报》11月12日）

取消了长跑，大学生避
免了“受伤”，可是教育很

“受伤”，社会很“受伤”。
学校就是培养人的地

方，无论学校的学生存在多
少不足，都不应因其不足而

放弃努力，取消了项目的设
置，就等于取消了努力的可
能性和锻炼的机会，学校没
这个权力，否则学校“培养”
的 义 务 就 不 能 成 立 和 体
现。今天取消了长跑，明天
就可能取消更多。

取消长跑项目，说是怕
学生“受伤”，实际上是学校
在掩藏自己的“硬伤”，这个
硬 伤 就 是 残 缺 的 教 育 理
念。当然这个硬伤不是学
校的专利，教育体制也有这
个伤，家长身上也有这个
伤。所以要全社会共同认
识到这个不应有的伤，合力
拔除这个病根，让学生们都
能跑出人生的精彩。

□马进彪（媒体人）

网店“临保食品”
也应设立专区

如今各个超市都在政
府部门的要求下，纷纷设立
临近保质期食品（简称“临
保食品”）专区，不过，网购
食品似乎没引起关注。

前两天我在网络上购买
了一批食品，其中有袋进口
麦片，好家伙，1.2公斤，足足
一大包。不过一细看日期，
顿时傻眼，明年一月初就到
保质期了。就是说，我必须
在未来一个多月内，把这大
包麦片给尽快“消灭”掉。

网购“临保食品”，相信
许多人都有类似经历。“临保

食品”，虽说也是安全的，但
总让人心里膈应。在许多网
络店铺里，所售食品往往并
不标注日期，由于网购东西
多，消费者难以一样一样向
店家核实。等买回“临保食
品”后向店家维权，店家往往
以没任何质量问题推脱，结
果消费者吃了个哑巴亏。

我觉得，在食品安全倍
受重视的现在，对网售食品
同样要规范好，就像“临保食
品”，所有销售食品的网店都
应像超市一样设立专区，以
提示消费者。倘若店家销售

“临保食品”而不给消费者任
何提示，那么消费者有权要
求退货，并由店家承担运费。

□京声（市民）

小心大风天
破损玻璃坠落

11 日白天，北京刮起大
风。笔者 12 日早上在所住
楼房的楼道内看到，几块玻
璃已被风打裂，玻璃随时有
掉下来的可能。见此，笔者
立即联系了小区物业。

冬天多大风，尤其是五
六级以上的大风。大风一
起，公共楼道内的玻璃窗户
可能会被打裂。建议物业
部门冬季加大对楼宇窗户
玻璃完好情况的巡查力度，
对于破损玻璃，及时进行有
效处置，最大限度地保证居
民的安全。 □魏鹏（市民）

通过立法进一步明确人大常委会委员及专门委员会委员的任职资格、选任程序、工作职责、任职保障等。


